



HEBDO

BAOBAB FAIT PEAU NEUVE ET S'ENRICHIT

La base d'observation des agents biologiques (Baobab) recense tous les agents biologiques infectieux classés par la réglementation et fournit, pour chacun, des informations réglementaires et épidémiologiques. Outre un nouveau graphisme, Babobab s'enrichit de plus de 130 nouveaux agents biologiques, présentés sous la forme de fiches synthétiques. Christine David, experte en risques biologiques à l'INRS, nous présente cette base et son intérêt en prévention.

Quelles informations fournit la base de données Baobab et à qui est-elle destinée ?

Nous vivons en permanence entourés d'agents biologiques, dont certains peuvent nous rendre malades si nous les rencontrons lors de nos activités privées, mais également professionnelles. Les Codes du travail et de la santé publique ont établi des listes d'agents biologiques pathogènes classés selon leur niveau de risque. Baobab facilite le travail des préventeurs, non seulement en recensant tous ces agents biologiques classés mais également en fournissant pour chacun une carte d'identité. Celle-ci regroupe des informations très synthétiques sur l'agent, la maladie qu'il entraîne, son habitat naturel (réservoir), sa voie de transmission, sans oublier des informations réglementaires sur le groupe de risque, les tableaux de maladies professionnelles et les maladies à déclaration obligatoire.

Ces informations très synthétiques sont à la portée de tout préventeur qui s'intéresse aux risques biologiques et lui facilitent le travail en regroupant des informations qu'il aurait dû, sinon, rechercher dans de nombreuses sources différentes.

Quelles sont les principales nouveautés ?

Des experts européens se sont réunis pour mettre à jour la liste des agents biologiques pathogènes, qui n'avait pas été revue en profondeur depuis 2000. Ainsi, plus de 130 nouveaux agents ont fait leur apparition dans l'arrêté français du 16 novembre 2021 et par voie de conséquence, dans la base de données Baobab. Nous avons recherché des informations sur ces nouveaux agents et en avons profité pour revoir toutes les autres fiches. Baobab recense maintenant 517 fiches sur les agents biologiques pathogènes. Outre le relookage de Baobab, nous avons fait en sorte d'améliorer l'ergonomie du moteur de recherche et avons notamment ajouté un index alphabétique permettant d'accéder à la liste des agents d'un seul coup d'œil. De plus, il est maintenant possible de rechercher des agents biologiques en sélectionnant plusieurs groupes de risque et plusieurs voies de transmission.

Quel est l'intérêt de Baobab en matière de prévention des risques professionnels ?

Grâce au moteur de recherche très complet, il est possible de trouver des informations par plusieurs entrées. Soit l'utilisateur connaît le nom de l'agent biologique et Baobab lui fournit les informations épidémiologiques et réglementaires. Soit le préventeur a identifié un réservoir et Baobab lui indique les agents biologiques possiblement présents, voire, en affinant la recherche, tous les agents biologiques pouvant contaminer par une voie de transmission qu'il aura sélectionnée.

Baobab permet d'évaluer les risques biologiques, première étape nécessaire avant le choix et la mise en œuvre des mesures de prévention.

<https://www.inrs.fr/actualites/baobab.html>